

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nelazco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 1

AÑO III.

Palma Viernes 17 de Marzo de 1893

NÚM. 678.

## EXPOSICION UNIVERSAL DE CHICAGO

La Comisión formada bajo la presidencia del Gobernador Civil de esta Provincia D. Victoriano Guzman, para enviar á la Exposición Universal de Chicago obras y labores que representen el estado de alanto intelectual y social de la mujer en esta isla, ha remitido á Barcelona por medio del Delegado D. Antonio Padrós los siguientes objetos; pertenecientes á las señoras que á continuación se indican:

D.ª Manuela de los Herreros de Bonet: Tres poesías tituladas: Mallorca, Añoranza, Un bell poll.

D.ª Margarita Oaimary de Bauló: Tres poesías: A la paz, Veu de mare, El meu desitx.

D.ª Camelia Cociño de Llansó: Cuatro poesías: Al ferrocarril, Canto materno, La vida, La venganza de Narvaez.

Srita. D.ª Catalina de Sotó y Corro: Varias obras impresas, tituladas: Album de boda, Corona á Santa Teresa de Jesús, Faro de la virtud, El santo de aldea, Colon y América, El terremoto de Andalucía, El diablo en el púpito.

Srita. D.ª Marcelina Moragues: Novena á Nuestra Señora de Lluçh (impreso) y diez poesías inéditas: A la mujer, Realidad, Contemplación, A un artista, Jueves Santo, La meua arpa, Pau, Dol, Comparansa; y Apuntes de un libro en prensa.

Srita. D.ª Maria Ignacia Cortés: Tres poesías: Resignación, Ave Maria, Gozos (impreso)

Sra. D.ª Josefa Peña: Dos poesías: Soneto. La Creu; y la Muger Cristiana en prosa.

Dofia Maria Andreu viuda de Vadell; Tres poesías: Sortint de matines, La filla morta, Dues Margalides.

Srita. Doña Rosita Mestres: Una melodía para canto, violín y piano titulada Serenata; y una marcha *Corpus Domini*

Srita. Doña Maria Sabater: Melodía para canto y piano, letra de D. Luis Pons y Gallarza, titulada: Los tarongers de Soller.

Srita. Doña Maria Antonia O'Neill; un cuadro al óleo: Marina (bahía de Alcudia).

Doña Antonia Albertí de Lladó: dos cuadros al óleo: Portalón árabe, con figuras: Grupo, Oteló y Desdémona.

Srita. Doña Amparo González Moro: Un cuadro al óleo: Recuerdo de Granada.

Srita. Doña Maria de los Dolores Palliser: Un cuadro hecho con cabello representando una paleta adornada con guirnalda de flores en relieve: Una caja con trabajos al crochet, frisolit, y bordados en seda y realce.

Doña Alberta Gimenez, por el Real colegio de la Pureza: Cuatro cuadros bordados en sedas de colores representando asuntos históricos y blasones.

Srita. Doña Maria de las Mercedes Moreno y Ferrer de Sant Jordi: Un vestido para la Virgen de la Merced bordado al realce: Un tapiz para silla de fumador.

Doña Rosa Cursach: Un pañuelo de nipsis bordado en seda de colores.

Srita. Doña Margarita Cirer: Dos pañuelos de nipsis bordados á la litografía. Un almohadín bordado en sedas de colores representando un cuadro de historia facilitado á la Comisión por D. José Monlau.

Srita. Doña Melitona Romero: Un portier blasonado bordado en sedas y felpas de colores y oro, facilitado por el señor Marqués de Bell Puig Conde de Perálada: Un vestido de Niño Jesús bordado en oro.

Doña Juana Ana Roca de Barceló: Sabana y fundas de almohada bordadas al realce y calados.

Doña Catalina Villalonga y Vallés: Un asiento de taburete para piano, bordado en sedas de colores y oro: Un pañuelo

surah bordado en sedas de colores.

D.ª Catalina Durán de Pou: Varios pañuelos bordados al realce y en sedas de colores.

Sta. D.ª Catalina Umbert: Diversos bordados.

D.ª Buenaventura Arán: Varios trabajos de sus operarias. Un tapete de raso negro bordado en oro y seda: Un pañuelo destinado á la Reina Regente: Otro para el Rey: Otro para el Duque de Veraguas: Cuatro pañuelos de capricho.

Señores Crespi y Ximenis, labores de sus bordadoras: Seis pañuelos de batista con cifras entrelazadas imitando el dibujo de las cenefas.

D.ª Francisca Oliver de Umbert. Bordados artísticos.

D.ª Maria Font de Garau: Varios bordados.

La Academia de Bellas Artes: Dibujos de la clase especial de alumnas.

D.ª Francisca Bestard: Tejidos de mimbre para botellas.

D.ª Pepita Piña de Pomar: Varios bordados.

D.ª Isabel Feliu de Umbert: Cinco pañuelos bordados con cifras imitando el dibujo de las orlas: Medias caladas y bordadas.

Sta. D.ª Francisca Sancho y Mas: Cinco tohallas con geco de adorno.

D.ª Soledad Sagaz de Sancho: Tres camisas bordadas.

Estos son los objetos remitidos por el último correo: además sabemos que bajo la dirección de D.ª Catalina Pajol de Horrach se están preparando tres trabajos muy notables que serán enviados á su destino á la mayor brevedad. Uno de ellos es un tapete representando las armas de Mallorca, con un payés y una payesa en traje del país y alegorías de los productos de estas islas, debido al lapiz del Sr. Padrós que borda la hija de aquella profesora: Otro es un precioso *paravent* dibujado por el Sr. Llorens, que bordan sobre raso en sedas de colores y oro las Sras: Marquesa de Campo Franco, D.ª Juana España de Roten, D.ª Leonor Moxó de Montis, Marquesa viuda de la Bastida, D.ª Maria Moragues Marquesa de Ripoll, D.ª Teresa Moragues de Gual, D.ª Catalina Zaforteza viuda de Villalonga, D.ª Magdalena Villalonga de Gual, D.ª Maria Villalonga de Zaforteza, D.ª Dolores Cotoner de Villalonga, doña Antonia Oliver de Villalonga, D.ª Manuela Serrano de Villalonga, D.ª Pilar Villalonga viuda de Recio, D.ª Antonia Gual de Torrella, D.ª Dolores Moxó de Maroto, D.ª Concepcion Montis de Ibarra, D.ª Concepcion Dezcallar de Muntaner, D.ª Juana Nogués de Cerdá, doña Concepcion Moreno viuda de Pou, doña D.ª Emilia Ruiz de Gomis, y algunas otras señoras cuyos nombres sentimos no recordar de momento.

Este artístico bordado representa á Colón sosteniendo el pendón real de Castilla, y señalando con el índice los nuevos horizontes que legó á la humanidad. La orla de este cuadro lo forman los blasones de distinguidas familias mallorquinas.

En otro trabajo, que seguramente será tan primoroso como todos los que dirige la Sra. Pujol de Horrach, será una alegoría bordada por las señoritas de Rovira, Sureda, la Torre, Santaella, Ruiz, Puigserver, Sampol, Bonet, Peña y otras cuyos nombres haremos constar á su tiempo.

\*

\*

El éxito que ha coronado los esfuerzos de la Comisión débese al patriotismo de las señoras mallorquinas que han cooperado voluntariamente á hacer que Mallorca deje el pabellón bien puesto en el concurso universal de Chicago, y á ellas debe rendirse el tributo de gratitud.

Los señores que componen la Comi-

sion recibirán con gusto todos los trabajos y labores propios del bello sexo que les sean ofrecidos, encargándose de todos los gastos de embalaje, transportes y exhibición, y entregando recibo autorizado por el Presidente y el Secretario de la Comisión.

Los propietarios de obras literarias, artísticas ó industriales, debidas á la habilidad femenina, que no tengan inconveniente en cederlas para el objeto indicado, puede advertirlo á cualquiera de los individuos de la Comisión que está compuesta de los señores siguientes:

Presidente: Excmo. Sr. D. Victoriano Guzman, Gobernador Civil de la Provincia.

Vice-presidente: D. Benito Pons Fábregues.

Vocales: D. Pedro Blanes: D. Antonio Rotger.

Secretario: D. Francisco de P. Arias.

Delegado: D. Antonio Padrós Satorras.

## DESDE MADRID

11 de marzo.

En los momentos que comienzo á escribir llega á mi la noticia de que al fin se ha conseguido un arreglo en el presupuesto de Marina, pudiendo continuar en dicho departamento el señor Cervera, mediante una economía en su presupuesto de millón y medio de pesetas.

Como no queda tiempo para indagar la exactitud que pueda tener el rumor, me limito sólo á consignarlo y no falta mucho tiempo para que el arreglo, si existe, sea público, pues acaban de reunirse los ministros en la Presidencia y en consejo se ocuparán principalmente de la cuestión de presupuestos.

No me atrevo á dar el mayor crédito á la noticia, porque los ministros se han mostrado muy reservados, incluso el señor Moret que hasta juró como ministro y como particular no ha intervenido en el supuesto arreglo.

Más significación estimo que ha tenido lo dicho por el Sr. Marqués de la Vega de Armijo en un tono de sinceridad, que estimo muy creíble. Decía palabra más ó menos: «Yo no creo que ocurra cosa alguna hasta después de las elecciones de senadores y entonces será cuando salgamos los dos ó tres que estamos indicados para ocupar otros puestos»

No desvirtúan estas manifestaciones la posibilidad de arreglo en lo del presupuesto de Marina; mas bien lo confirman por modo indirecto; pero descubre una clave importante, si hay que atenderse precisamente á sus palabras, porque resulta que el actual ministro de Estado pasó á la presidencia del Congreso, cosa ya olvidada de puro sabido, el Sr. Montero Rios sale del gobierno para ir á la presidencia del alta Cámara y queda en tela de juicio la salida de don Venancio para otro alto puesto—ó la del general López Dominguez—para que no le coja de ministro una vacante de capitán general.

Así resultan los dos ó tres que decía el marqués de la Vega de Armijo.

El ministro de la Gobernación ha llevado al consejo su presupuesto con la economía aproximada á un millón de pesetas y además datos electorales y encasillado de senadores. La elección de éstos, casi ya descontada desde hoy, por la designación de compromisarios, ofrece menos interés porque en la mayor parte de las provincias no hay lucha, desde el momento que se han entendido conservadores y liberales.

Además lleva el ministro de la Guerra el decreto sobre división territorial, que promete alguna discusión en el Consejo y caso de ser aprobado, se planteará antes de abrirse las Cortes.

El capítulo de conferencias celebradas

esta tarde fué motivo de comentarios, porque algunas de ellas, la del señor Montero Rios y Moret en el despacho de este último, creyóse relacionada con los rumores de crisis inmediata. También se ha celebrado una entre el señor Martínez Campos y el señor Sagasta, que, según el general, es ajena á la política; éste se muestra dispuesto á marchar á Barcelona en cuanto el general Blanco le diga que está dispuesto á entregarle el mando. Y por fin, el señor Capdepón ha visitado al señor Sagasta para hablarle de asuntos electorales y política local.

El señor Salmerón no llega aquí ya mañana, como se había dicho. Retrasa por un par ó tres días su regreso y aún se añade que desea venir sin previo aviso á sus amigos para evitar la manifestación de que se hablaba estos días. Aún así, muchos de sus amigos persisten en el propósito de bajar á la estación para recibirle.

En el Congreso habían entregadas ya esta tarde 80 actas ó credenciales de diputados y se sabe de algunos distritos, como el de Torrelegana, en esta provincia, donde el escrutinio ha seguido hoy.

Como sábado, los obreros han repetido su acostumbrada manifestación, pero son ya tantos los que se encuentran sin trabajo, que constituyen una amenaza contra el orden público y ha sido preciso adoptar alguna precaución. En el patio del ministerio de la Gobernación y en algún otro centro hay retenes de policía.

Los círculos políticos se van animando con el regreso de los candidatos vencedores y vencidos, y son de oír las cosas que se cuentan, pareciendo imposible el derroche de ingenio y más aún de dinero que se hace con motivo de las elecciones. Esta tarde fué al salón de conferencias el señor Castelar, pareciendo que algo quería decir y, en efecto, algo dijo de interés actual: el jefe del posibilismo dijo que aconsejaría á sus amigos ayudar en todo á los ministeriales; que no tiene propósito de ir al Congreso más que para jurar el cargo de diputado, pero que si en la discusión política es muy aludido, como presume que lo será, irá á contestar y decir que sus amigos quedan en libertad de ingresar en el campo de la monarquía ó seguir la marcha que personalmente él se ha trazado, cosa que acaso no harán mas que los Sres. Gil Berges y Prefumo.

En Bilbao, después de día y medio de escrutinio fué proclamado el candidato adicto señor Urquijo, con acompañamiento de silva y pedrea.

Y no ocurre más de especial interés.

## EL PROCESO DE VARELA

### El entierro

A las dos de la tarde de ayer fué conducido al cementerio del Este el cadáver de Antonia López Piñero.

Poco despues recibía sepultura.

No le siguió ningún acompañamiento.

### Los médicos

Estos volvieron á reunirse ayer tarde y parece que celebrarán algunas conferencias antes de redactar el informe, proponiéndose que éste sea tan amplio como razonado.

La circunstancia de que en este trabajo no tomen parte los forenses viene á corroborar, como indicáramos ayer, que el nuevo dictamen disientirá del primero, pues si existiera perfecto acuerdo entre los ilustrados catadráticos y los forenses es indudable que todos habrían de suscribirlo.

Parece por tanto indudable que los forenses mantendrán su dictamen.

### Varias noticias

El Telegrama, de la Coruña, anuncia

que un pariente de Antonia Lopez, residente en aquella ciudad, se mostrará parte en la causa, confirmando los malos tratamientos que daba á la víctima el procesado.

La agencia Fabra recibió de Oporto el día anterior un telegrama, que no ha llegado á nuestras manos, en el que se dice que en una conferencia celebrada con José López Piñeiro, hermano de la Antonia, éste ha manifestado que tanto él como su hermana Ubalda, recogida actualmente en el hospital de la Coruña, se mostrarán parte en la causa contra Varela por los malos tratamientos que daba á la difunta, la cual, en varias ocasiones había dejado por esto su compañía.

Dice que en el cadáver de la citada Antonia puede comprobarse la existencia junto á un ojo de la huella de un mordisco de Varela, la herida que con un cortaplumas la hizo en un pecho y otras señales de contusiones.

José López añade que su hermana Antonia ha muerto precisamente al cumplir un mes desde que marchó de Oporto, donde residió unos treinta días en compañía de su familia, habiendo venido á esta población á consecuencia de una de sus reyertas con Varela.

Como á pesar de todo le guardaba mucho cariño, marchó á Madrid por la línea de Vigo, á consecuencia de haber sido llamada por su amante.

La Concordia, de Vigo, dice en cambio:

«En virtud de un exhorto del juez que instruye el sumario en Madrid pidiendo datos sobre la vida y carácter de Antonia López, fueron citadas á declarar Concepción Bustos, dueña de una casa de lenocinio conocida por la de Perro Peco, Josefa García Ramos y Antonia Alonso, amigas y compañeras de la víctima.

Todas ellas parece que han confirmado las noticias conocidas acerca del carácter apasionado y violento de Antonia, añadiendo que era muy celosa.

Una de las testigos dicese que contó como una vez la querida de Varela había intentado echarse por un balcon por que aquel dejó de verla un día, habiéndole costado gran trabajo disuadirla de su empeño. Y que otra vez quiso también envenenarse con una disolución de fósforos, impulsada de igual modo por los celos.

Además de estas dos mujeres, hemos oído que declararon ayer ante el juzgado Antonio Capon, José Piñeiro y un cochero.

Es probable que esta tarde misma se envíen á Madrid estas diligencias.»

Segun *El Resumen*, parece que el juez ha mandado expedir un exhorto á Vigo, para que preste declaración el Sr. Fernandez Dios, que es el médico que en Vigo curó á Antonia Lopez Piñeiro cuando, á consecuencia del vuelco del carruaje que guiaba Varela, se fracturó una pierna.

Se ha dicho que el mismo médicopondrá sobre otros extremos que pueden ser de interés en el proceso que se instruye.

La Correspondencia publica un telegrama de la Coruña, diciendo que Ubalda López, hermana de la amante de Varela, se mostrará parte de la causa, añadiendo que Varela maltrataba mucho á su hermana dándole malísima vida.

Dice también que es falso que Antonia hubiese tratado de suicidarse en Vigo, y explica el suceso diciendo que Antonia bebió, por equivocación, parte de una disolución de fósforos que tenía preparada para los ratones.

Cuando lo advirtió tomó inmediatamente un vomitivo.

Según el citado corresponsal, Ubalda Lopez no se encuentra en el Hospital, sino en una casa de mal vivir.

—El juzgado no practicó ayer ninguna diligencia.

### BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA Y LA JUNTA GENERAL

Las garantías metálicas siguen reforzándose, habiéndose aumentado la existencia del oro de 190.299.793 pesetas á 490.301.279 y la plata de 126.475.478 á 136.966.431; pero la circulación de billetes vuelve á crecer, habiéndose elevado de 885.937.600 á 888.774.050 pesetas.

Las cuentas corrientes han subido de pesetas 314.414.628 á 318.241.344 y los depósitos de 34.163.565 á 34.453.346.

El saldo de cuenta corriente contra el Tesoro se ha elevado de 13.148.244 á 17.162.485 pesetas.

Aun cuando las operaciones sobre préstamos están en baja de poco más de millon y medio de pesetas, los descuentos han ofrecido un aumento de dos y medio millones.

En la cartera no hay alteraciones.

Si los balances continúan prestando la cartera mas despejada, convendrá en concepto nuestro proseguir el camino emprendido liquidando á medida que sea posible los valores estancados para que el Banco cumpla los verdaderos fines mercantiles de su instituto.

Ya en la junta general celebrada ayer, convocada para discutir la Memoria anual, se ha llamado la atención sobre las paralizaciones que se observan en las operaciones comerciales. Durante el año 1892 solo se han prestado sobre efectos públicos á particulares 488 millones de pesetas.

La discusión de la Memoria ha sido este año más viva que en los anteriores. Han tomado parte en ella los Sres. Reig, Ortiz Manuel Maria Alvarez, Santamaria, Frau y Mateo, dejándose entrever la tendencia á facilitar la realización de operaciones de descuentos.

Como todos los años, los beneficios del Banco han superado á los obtenidos por los establecimientos análogos del extranjero. El dividendo ha sido de 20 por 100, es decir, 400 pesetas por acción. Pero entiéndase bien que esas pingües ganancias solo se refieren al valor nominal. Así es que cuando se habla de afortunados accionistas, solo se trata de aquellos que conservan las acciones tomadas originariamente, pero las adquiridas al cambio de 360 solo riden efectivamente á sus poseedores el 5.50 por 100.

Naturalmente, los beneficios computados sobre el valor nominal tienen que ser cuantiosos, dada la naturaleza de las operaciones á que se consagra el establecimiento privilegiado que tiene la facultad de emisión y dispone gratuitamente de las aportaciones en depósitos y cuantas corrientes.

En otras naciones, como en Alemania por ejemplo, la facultad de emisión se considera como delegada por el Estado, que lleva su parte de beneficio.

Aquí, por el contrario, se cobran al Estado intereses por los capitales que se le facilitan en billetes que pudiera el Tesoro emitir directamente. Cuestión es ésta que merece ser estudiada, porque el sistema existente contribuye á perpetuar el déficit y aparta al Banco de su principal misión que es la de impulsar el comercio y la industria.

Aun cuando los crecidos beneficios que obtiene el Banco, resultan á pesar de haber algunas sucursales en pérdida, se aspira á más, habiéndose acordado suprimir las que se encuentran en ese caso que son quince.

A pesar de haberse hablado de la inconveniencia de reelecciones sistemáticas han sido reelegidos los consejeros salientes Sres. González del Valle, Frau y Estéban.

La votación de supernumerarios ha sido reñida, habiendo obtenido mayoría los Sres. Rolland, Torres Villanueva, Ortueta, Altana, Morales y Santos.

## NOTICIAS

### De Mahon

En la mañana del día 14 tuvieron lugar en la parroquial iglesia de Santa María las honras fúnebres para el eterno descanso del alma del malogrado cuanto piadoso Sr. Duque de Almenara Alta, costeadas por el partido conservador de esta ciudad.

En el centro de la nave del templo, se había levantado sencillo túmulo sobre el cual se divisaban las insignias de Gentilhombre.

La misa de *requiem* ha sido á cuatro voces con acompañamiento de órgano, celebrándose desde las nueve misas rezadas en los altares laterales que aparecian enlutados, lo mismo que el altar mayor, celebrándose durante los responsos la misa llamada del pendon.

El templo se ha visto literalmente ocupado por numerosa concurrencia de fieles de ambos sexos, que han acudido á rendir piadoso homenaje de admiración y respeto á la memoria del insigne prócer, cuya prematura muerte llora con sobrado motivo la isla de Menorca.

Terminada la fúnebre ceremonia una numerosa comision de amigos personales y políticos del ilustre finado, ha pasado á la casa habitacion de los señores Olives, primos del difunto, para darles el pésame como representantes de su familia en esta ciudad, haciendo lo propio una comision del clero presidida por los Sres. Párrocos.

—Los Gobernadores civiles de las provincias marítimas han sido prevenidos por el ministerio de la Gobernacion para que despidan á lazareto sónico el vapor francés «Ville de Montevideo», en el caso de que se presente en alguno de nuestros puertos; por haber ocurrido á bordo del citado buque catorce casos de fiebre amarilla.

—El yate inglés que naufragó hace algún tiempo sobre una de las lojas existentes en la entrada del puerto, ha sido destrozado por el vaiven del oleaje que levanta el duro viento del SE. que bate con furia aquellas aguas, yéndose á pique.

Habian adquirido dicho buque algunos comerciantes de esta ciudad, quienes procedian á extraer los efectos que llevaba á su bordo, al objeto de deshacerlo despues, utilizando para ello los servicios de la lancha de vapor perteneciente al mismo yate y que tambien habian adquirido.

### Anverso y reverso

El principio de nuestros libros es el fin de los libros chinos.

Nuestro luto es negro, el de ellos es blanco.

Nosotros nos quitamos el sombrero en señal de cortesía, y ellos la demuestran calándolo hasta las orejas.

Nosotros fechamos las cartas y documentos poniendo día, mes y año; ellos comienzan por el año, siguen con el mes y terminan con el día.

Para nosotros es más digno el costado derecho, y para los chinos el izquierdo.

Nosotros montamos á caballo de izquierda á derecha, y ellos de derecha á izquierda.

Nosotros dejamos crecer la barba, y ellos apenas permiten cabellos en su cabeza.

### Libros luminosos

Teniamos ya las cajas de cerillas y los relojes con esferas luminosas, tan útiles para encontrar luz al volver á casa como para saber la hora durante la noche: últimamente han aparecido, según lemos en Revistas, extranjeras, las impresiones luminosas, los libros luminosos, según el procedimiento encontrado por un maquinista tipógrafo.

En adelante se podrá leer por la noche sin luz.

Las impresiones fosforescentes se obtienen por la calcinacion de fosfato de cal en presencia del azufre.

Sin embargo, no es esto sólo: se puede obtener un libro luminoso impreso en amarillo, blanco ó verde.

La fosforescencia amarilla se forma con una mezcla de peróxido de manganoso con las materias precedentes; la fosforescencia azul por la adición de un compuesto de bismuto y la fosforescencia verde con una pequeña cantidad de sosa.

Si se porfirizan esas materias fosforescentes y se les incorpora en seguida barniz de aceite de linaza, se puede emplear esta mezcla, suficientemente tamizada, como una tinta de impresion tipográfica é imprimir las planchas, cuyas pruebas, por la acción de la luz durante el día, parecen luminosas en la obscuridad.

## Extranjero

### La prisa de Cleveland

Telegrafian de Washington que ya no cabe duda de que el Congreso celebrará sesiones extraordinarias, pues así lo exigen las necesidades legislativas del Norteamérica.

Cleveland tiene gran prisa para que se arreglen cuanto antes posible la cuestión de las tarifas aduaneras y más aún la monetaria.

Hay tambien mucha premura por parte del actual Gobierno para que se reeche el Silver Bill, pues si continúa este rigiendo hasta que se reuna en diciembre próximo el Congreso, hay temor de que se suspendan los pagos en oro.

### Carlisle y la plata

Dice otro telegrama de Washington que mister Carlisle, secretario de la Tesorería de los Estados- Unidos, manifestó ayer en la interview que tuvo con un periodista de aquella capital, que empleará todo el poder é influencia de que dispone para sostener el crédito del Gobierno y mantener la paridad del oro y la plata.

### Funcionarios norteamericanos

Telegrafian de Nueva-York que el presidente Cleveland se halla dispuesto á nombrar á mister Bayard, del Estado de Delaware, exsecretario de Estado durante la anterior administración del partido demócrata, para el cargo de ministro plenipotenciario de los Estados- Unidos en la Gran Bretaña; al conocido americano irlandés general Patrick Collin, para el de cónsul general en Londres, y al célebre abogado criminalista y eminente hombre político Federico Couderf, para el de ministro del Norteamérica de Francia.

### Cabos sueltos

Ayer celebraron los miembros del gabinete Cleveland en Washington el primer consejo, sin poder llegar á un acuerdo en la cuestion del mantenimiento de las reservas de oro y sobre la nueva emisión de bonos del Tesoro.

— En representación de un sindicato de propietarios agrícolas ingleses trata de adquirir Mr. Fowler, compatriota suyo, 62.000 acres de terrenos en el Estado de Wyoming en los Estados Unidos.

— Nada se sabe aún del vapor trasatlántico «Naronic», siendo vivísima la ansiedad por la suerte que le habrá cabido. Témesese una catástrofe.

— Los médicos del archimillonario norteamericano aseguran que dentro de ocho ó diez días podrá salir el opulento Creso de casa.

—El Tzar ha dado su conformidad al decreto de formación de una guardia especial destinada á las fronteras del imperio mandada por el general Svinin.

—Mientras se estaba pasando antea- yer en Argel por consejo de guerra á un soldado arrancóse éste los botones del uniforme y los arrojó al rostro de sus jueces. El reo fué condenado inmediatamente á muerte.

— El gobierno servio ha notificado á la ex reina Natalia que salvados ya todos los obstáculos é inconvenientes, pronto podrá aquella dama regresar al país en donde fué soberana.

## Sección Insular

El grandioso yath á vapor austriaco *Aurora*, propiedad del baron de Rothschild, fondó ayer á las seis de la mañana en nuestro puerto, siendo esta la segunda vez que ha visido este puerto.

El vapor *Union* fué portador el miércoles de 370 reses lanaras para el abasto público.

La *Gaceta* ha publicado una Real orden del ministerio de Hacienda relativa á la adquisicion de las guias que han de acompañar los mineros á las expediciones de minerales.

El ministro de Fomento proyecta transformar los laboratorios vinícolas en agrícolas, á fin de que los trabajos de análisis comprendan los productos rurales, los abonos y los terrenos, y establecer en ellos consulta gratuita, para que los agricultores encuentren facilidades técnicas en la resolución de sus problemas de producción.

El Sr. Gamazo prepara una Real orden eximiendo de derechos á los alcoholes de uva que hayan sido declarados como tales antes del día 15 de Diciembre.

Los que no se encuentren en este caso, serán considerados como alcoholes industriales.

Vamos á ofrecer á nuestros lectores un inventario curioso de las millonadas que anualmente nos arranca el extranjero y que no nos

devuelve bajo forma alguna, el cual demuestra elocuentemente la imposibilidad de la regeneración de la Hacienda española.

80 millones de pesetas, cifra redonda que se han pagado por cambio al importe total de nuestra importación.

86 millones en concepto de intereses y cambios del cupón de la Deuda exterior.

68 millones importe de las dos terceras partes del producto líquido que han tenido los ferrocarriles, cuyas acciones y obligaciones obran en poder de extranjeros.

10 millones en concepto de exportación y arrastre del mineral cobre, cáscara etc. de Rio Tinto, propiedad de los ingleses.

3 millones en concepto de producto líquido de tranvías de Madrid, Barcelona y otras capitales, propiedad de extranjeros.

6 millones que producen las fábricas de gas y electricidad de Madrid, propiedad de franceses, alemanes é ingleses.

6 millones, producto de sociedades de seguros de incendios y de la vida, también propiedad extranjera.

6 millones en concepto de producto líquido de las minas de Somorrostro, de helgas é ingleses.

10 millones, producto neto, que obtienen algunas grandes sociedades de crédito extranjeras, como el Crédit Lyonnais, Union Bank, Bauer, etc., y

5 millones en concepto de beneficios de las minas de Almadén, en poder de Rotschild.

Total 280 millones de pesetas que salen de España anualmente, desequilibrando la balanza mercantil, que, con las diferencias de mas en las exportaciones, se eleva la cifra á cantidades fabulosas, produciendo la desmonetización forzosa que nos lleva á la bancarrota si el Gobierno español, las corporaciones auxiliares ó Cámaras de Comercio no procuran estudiar y poner en planta los medios de remediarlo.

Anteayer por la mañana en la calle de Valseca hubo un escándalo mayúsculo entre dos vecinas de aquella calle, madre é hija, y dos vendedoras de huevos, y compradoras de trapos viejos. Pretendían las primeras que una de las segundas, que también eran madre é hija, no les había pagado unos trapos que les había comprado, y al ver que no podían convencerla de palabra, apelaron á las manos, teniendo lugar la misma escena con la otra traficante. La guardia municipal se encargó de apaciguar á aquellas mujeres, que habían puesto en conmoción á los demás vecinos de la citada calle.

Procedente de Mahon llegó ayer á las siete de la mañana el vapor *Nuevo Mahones*, conduciendo la correspondencia, 12 pasajeros y carga varia, entre ella muchas coles.

Los gastos de las obras que el Ayuntamiento de esta ciudad hace por administración, efectuadas durante la semana anterior al día 6 del presente mes, importaron la cantidad de 854 pesetas 93 céntimos, distribuidas en esta forma:

Conservación de empedrados.	378'65
Reforma de la Casa Conrstorial.	388'63
Construcción de casetas para colegios electorales.	33'00
Reparación de alcantarillas.	12'84
Materiales y efectos.	20'77
Dos cuentas.	30'50

En el último número del *Boletín Oficial eclesiástico* de este obispado leemos una circular que nuestro Prelado ha dirigido á los Reveren-

dos Sres. Párrocos de la Diócesis, recordando la peregrinación española á Roma que se proyecta verificar con motivo del quincuagésimo aniversario de la consagración episcopal de nuestro Santísimo Padre León XIII.

Por referirse á artistas muy conocidos del público palmesano y especialmente á nuestro paisano y particular amigo el tenor Sr. Simonet, copiamos las siguientes líneas que publica nuestro apreciable colega *El Noticiero Universal* correspondiente al viernes último:

«El estreno de *Gli Amante di Teruel* proporeionó anteanoche al Tivoli una entrada inmensa. Desde mucho antes de empezar la función estaba el teatro lleno de bote en bote, lo cual era de esperar dada la popularidad que ha alcanzado en Barcelona la preciosa partitura del maestro Bretón.

En el desempeño de dicha obra se esmeraron todos los artistas que en la misma tomaron parte, sobresaliendo la señora Bordabio, que fué muy aplaudida en el aria del acto segundo y en la romanza del último, y el tenor señor Simonetti, quien obtuvo igualmente muchos aplausos en la escena del árbol y en el gran duo del tercer acto. La señora Fábregas interpretó discretamente su *particella*, lo propio que los Sres. Faff, Mestres y Oliver.

Al terminar todos los actos fueron llamados á la escena los referidos cantantes en unión del maestro director señor Petri.»

En muchos predios de los alrededores de esta ciudad han tenido los colonos absoluta precisión de dar á pastar los sembrados al ganado lanar, en vista de que los pastos naturales, por falta de agua no han nacido, y el ganado por falta de comida corría el riesgo de morir de hambre.

Mañana se verá en juicio oral y público ante la sección primera de lo criminal de esta Audiencia la causa sobre hurto instruida en el Juzgado de Manacor contra Rafael Quetglas y Juan Artigues, los cuales estarán defendidos por los abogados D. Juan Cerdó y D. Juan Tugores y representados por los procuradores D. Domingo Fons y don Pedro Muntaner.

Mañana á las siete y media de la tarde en el oratorio de la Misericordia se cantarán solemnes completas.

El domingo 19, fiesta del P. San José, á las siete de la mañana durante el sacrificio de la misa se practicará el ejercicio mensual dedicado á dicho santo. A las diez se cantará tercia y enseguida la misa mayor con exposición, predicando en dicho ofertorio el Pbro. D. Bruno Homar.

El Ministerio de Fomento contestando á una consulta del Sr. Gobernador, quien pidió cuando terminaba el plazo para poder enviar trabajos de la mujer á la Exposición de Chicago, ha dicho que pueden remitirse directamente á Barcelona dichas labores hasta el día 23, supuesto que el 24 sale para los Estados Unidos, con la última remesa de productos, el crucero *Newark*.

Aun es tiempo, pues, de que nuestras paisanas hagan el último esfuerzo y completen la colección, ya valiosa, que ha de demostrar en el Certámen de Chicago la importancia que tiene en Mallorca la labor de la mujer.

Han ingresado en el hospital un enfermo atacado de viruelas, y otro de varioloide.

Es de creer que nuestras autoridades no han de cesar en la campaña sanitaria que hemos venido aplaudiendo para combatir el mal.

De El Isleño:

«Reviste caracteres alarmantes lo que está pasando en la calle de la Alfarrería.

Vive en dicha calle un hombre joven que vino de Barcelona enfermo, el cual dicen que está *hechizado por alguna mala voluntad* que le dió *mal bossi*; y una de tantas *brujas* que corren por ahí, echado ra de cartas y preparadora de breves, ha tomado á su cargo la curación del enfermo, despues de haberse asesorado por los medios que su *ciencia* le proporciona de que la dolencia procede de haber comido conejo preparado para el sortilegio. Así, dicen las comadres, que resulta de la prueba que la bruja hizo quemando unos polvos especiales cuyas cenizas tomaron la forma de conejo.

Anteanoche, á las doce había de cumplirse el conjuro. Aparecería un gran perro negro que pasaría por la calle y ahullaría á la puerta de la casa. Matando el perro, el enfermo quedaría sano.

Todo estaba preparado, esperando la hora señalada; pero dieron las doce, y la una, y mas horas, y se hizo de día, y el perro no pareció. De modo que habrá de esperarse nueva ocasión para que entren en ejercicio las tranças con que estaban prevenidos parientes y amigos del hechizado para consumir el sacrificio del perro.

Dicese que este no podrá efectuarse hasta que la bruja señale noche indicada, despues de consultar el aquelarre.

La cosa es *sobradamente* seria para tomarla á risa.

Y vale la pena que las autoridades se interesen en ello.»

Anteanoche llegó al fielato de Santa Catalina, vecino al puente de San Magin, una mujer que venia por la carretera de Andraitx, envuelta en un manto.

Sospechoso debió parecer su talante á los dependientes, ya que pretendieron reconocerla.

Preparada estaba ya la matrona, cuando se oye fuerte golpe, mientras salian de entre los piés de la detenida largos regueros de vino.

El reconocimiento no descubrió nada de pago encima de la mujer; pero sí dejó esta en el suelo, precisamente en el espacio que cubrían sus faldas momentos antes, un garrafon roto, empapado de vino, que llevaba una cuerda sujeta en una de sus asas.

De como se aguza el ingenio.

En el correo de Menorca, llegó ayer el Sr. Angulo, magistrado de esta Audiencia, que viene de presidir el escutinio general de la elección de Diputados á Cortes.

Anteanoche en la Plaza de la Libertad un velocípedo atropelló á tres señoras, faltando muy poco para que quedaran lesionadas.

A las cinco de la tarde salió ayer para Valencia el vapor *Lukio*, con el correo, 13 pasajeros y varios efectos.

A las seis soltó sus amarras el *Palma* para Barcelona, con 45 pasajeros, valija y mucha carga.

Dicho buque debe ir despues al puerto de Cetta, á dejar la carga que para dicho puerto recibió á bordo.

El próximo domingo por la noche, despues de terminada la novena de San José, en la iglesia de Montesion se empezarán unos ejercicios espirituales para hombres que dirigirán los Rdos. PP. Chavarría y Ripol, S. J.

Ayer salió para Barcelona el señor D. Francisco Manuel de los

Herreros, Director del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia, para tomar parte en la elección de senador por la Universidad literaria de dicha capital que debe efectuarse el próximo domingo. También salió para dicho punto con igual objeto, D. Sebastian Font, Director de la Escuela Normal.

Por Real orden fecha 11 del corriente, han sido declaradas limpias las procedencias de Buenos Aires, por haber desaparecido las enfermedades que motivaron las disposiciones cuarentenarias.

Hasta la tarde no se repartió ayer la correspondencia de Barcelona llegada por la via de Alcudia, por no haber alcanzado el primer tren de la Puebla.

Por orden gubernativa se embarcaron ayer tarde para Barcelona, dos vendedores ambulantes, los cuales expendían objetos que no fueron del agrado del Sr. Gobernador.

En los escaparates de los señores Pons y Bonet, se expuso anoche un artístico trabajo hecho por el aventajado pintor Lorenzo Cerdá.

El objeto del susodicho cuadro no es más que una especie de alegoría sencilla, pero muy bien trabajada y los coloridos son los verdaderos y más bien apropiados para el caso.

También en los escaparates de la nueva y elegante sombrerería del Sr. Bauzá se ha expuesto un bonito cuadro debido á los pinceles del joven artista Jerónimo Forteza.

Este mismo novel pintor antea- yer expuso en el mismo escaparate otro cuadro que representaba «*Es Mollí d' es Carnatge*», que fué vendido el mismo día á un caballero.

En la actualidad se nota mucho movimiento en la construcción y reparación de barcos en los astilleros de nuestro puerto.

En las escavaciones que se están haciendo en la calle de Orell se han encontrado cinco esqueletos humanos: hay quien opina que aquel sitio fué cementerio de la vecina iglesia de San Juan Bautista.

Ojalá los enfermos la usaran siempre á tiempo.

Tengo especial gusto en manifestar que he usado muchísimas veces la «Emulsion Scott», y á la verdad que no tengo motivo de queja, antes al contrario, pues háme surtido muy buenos resultados en todas aquellas afecciones que reconocen como á base una sangre pobre en globulos rojos y sobre todo los resultados hanse hecho más manifiestos siempre y cuando imperaba «el escrofulismo»; ojalá se administrara siempre á tiempo en aqueos individuos amenazados de tisis, pues entonces veríase el gran beneficio obtenido de su uso!

Sarriá 10 abril 1886.

Dr. Ramon Batlle.

Servicio telegráfico particular Madrid 16, 9 m.

En la Coruña ha habido una manifestación para pedir que continúe la Capitanía general.

El Ayuntamiento dimitirá.

El Partido aconsejoles sensatez y que se huya de toda imposición.

Madrid 17, 1'40 m.

Las impresiones de los pesimistas sobre la solución de la crisis son de que abandonará su cartera el ministro de Marina.

El sábado se celebrará Consejo para tratar de la division territorial militar.

Conjúrase la crisis ministerial en Portugal.

Los republicanos han acordado presentar al Sr. Figuerola para una senaduría de Madrid.

Movimiento local

Nacimientos

dia 7.—Varones, 1 hembras 1. Matrimonios

Tres

Hospital civil

Dia 16.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 2, hembras 0.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Dia 16.

Miguel Rico Bonet casado 64 años, Molinar, cardiopatia.

Juan Adrover Artigues casado 33 años Soledad pulmonia.

Francisca Mas Gordiola soltera 83 años P. Aceite, bronquitis.

Inés Balanzat Cardona, viuda 63 años Indioteria, consuncion.

Francisca Roig Sabater 19 meses Coll d' en Rebassa paludismo.

Se alquila una casa

con varios locales en el Hort d' es Cá, puede servir para yeseria ó varias industrias.

Para informes Plaza del Temple número 33.

CREDITO BALEAR

Queda abierto el pago del dividendo complemento de beneficios de 1892 acordado en Junta General del dia de ayer, que podrán percibir los señores accionistas en cualquier dia no festivo de nueve á doce de la mañana...

Palma 6 de Marzo de 1893.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Francisco Alomar.

Ferro-carril de Alaró

El dividendo activo acordado por la Junta General se hará efectivo todos los dias de 3 á 5 de la tarde, por don Antonio Mas, calle de Capuchinos número 4, mediante la presentacion de las correspondientes acciones.

Palma 10 de Marzo 1893.—El Secretario, Antonio Mulet.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

A partir del dia 14 del actual se verificará en estas oficinas todos los martes, jueves y sábados, desde las diez de la mañana á la una de la tarde, el pago de dividendo activo de 15 pesetas por accion, acordado por la Junta General.

Palma 9 de Marzo de 1893. Por la Compañía de los Ferro carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

Isleña marítima

Habiendo acordado la Comision permanente de esta Sociedad proveer de los artículos que se detallarán despues, por medio de concurso, se invita á todos los que pueda interesar, presenten condiciones y muestras separadas de cada artículo antes del 31 marzo corriente.

Generos objetos del concurso

Aceite de oliva, cebo, petróleo, jabones, cabullería, lonas, escobas y espueras.

Palma 13 Marzo 1893.—El vocal de turno, M. Aguiló.

Cambio Mallorquin

Cédulas personales.—La Delegacion de Hacienda de esta Provincia, á instancia de esta Compañía, ha tenido á bien ampliar el plazo para la cobranza voluntaria del impuesto de cédulas personales por lo que respeta á los pueblos de estas islas, hasta el dia 31 del actual inclusive.

Lo que se publica en el «Boletín Oficial» de esta provincia y periodics de la localidad á fin de que los contribuyentes vecinos de dicho pueblo que no se hayan provisto de aquel documento, puedan verificarlo antes del citado dia; pues de lo contrario incurrirán en los recargos que previenen las instrucciones vigentes.

Palma 13 de Marzo de 1893.—Por el Cambio Mallorquin, El director gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

AGENCIA NOTICIERA CLARET

Aribau, 24.—Barcelona

Esta Agencia que cuenta con un distinguido y numeroso cuerpo de redaccion, ofrece sus servicios, así postales, como telegráficos á las empresas periodísticas de España y del Extranjero.

Condiciones ventajosísimas

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRU... ONQUERA INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FE... EZ DEL ALIENTO

Conran las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritacion reducida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y los cantantes.

Desconfiase de las imitaciones que se ofrecen á todo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FA MACEUTICA ESPAÑOLA & FORMIGUERA Y C.A. Se encuentran en todas las farmacias.

Don Félix Rubió, dentista.

CALLE DE SAN MIGUEL N.º 44, PISO 2.º

Tiene el honor de ofrecer sus servicios á las personas que se dignen honrarle con su confianza por todo lo perteneciente á la prótesis dentaria.

Perfección, solidez y baratura en dientes y dentaduras artificiales por todos los sistemas conocidos y especialmente por su método de colocarles sin ganchos que tantos elogios se dignó tributarle la prensa de Barcelona.

Dientes sueltos desde 5 pesetas uno en adelante.

Dentaduras completas desde ochenta pesetas cada una.

Colmado "La Providencia,"

DE

BENITO POMAR

OFRECEMOS:

Sardinas, desde 1'80 reales á 10 reales lata.

Garbanzos desde 1'60 reales á 7'50 el kile.

Garbanzos Mazagan, 30 ptas. los 100 kilos, por fuera.

Jabon duro bueno á 2 reales kilo.

Jabon blando á 2, 2 1/2 y 3 rs. kilo.

Pastillas Peral, sin perfumar, á 3 reales docena.

Idem idem, con esencia de naranja ó limon, á 4 reales.

Malvasia de Son Fortuny á ptas. 1'05 litro.

Jerez seco á ptas. 1'25 litro.

Vino de mesa muy bueno de J. Far, á ptas. 0'45 litro.

Ron Bacardi, á ptas. 2'50 litro.

Pastas de gluten del pais y extranjeras; panecillos Reudenill para los diabéticos.

Nota.—La casa, en obsequio á estos enfermos, se encargará de comprar por su cuenta los alimentos que deseen de esas clases.

Garbanzos en remojo todos los dias; y los viénes baalao del de primera.

Legumbres de las mejores clases y las especiales de los predios Son Garcia de Buñola y Son Vich de Esporlas.

Aceite de oliva extra, 6 reales litro.

Vinos, licores, conservas de todas clases.

Especialidad en cafés tostados, de los que garantizamos su pureza y prima calidad.

Azúcar cortadillo, legítimo de Cárdenas.

Plátanos y tasajo.

Queso Gruyere y Pategras del año pasado, á 4 reales libra.

Advertisement for 'UNGUENTO HOLLOWAY' featuring an illustration of a man and detailed text describing its medicinal benefits for various ailments.

ISLEÑA MARITIMA

VIAJE EXTRAORDINARIO A SEVILLA Con motivo de las grandes ferias y fiestas que se celebran en dicha capital, esta Empresa ha dispuesto que si se reune suficiente pasaje salga uno de sus vapores para aquel puerto durante el periodo de ferias y fiestas.

Precios del pasaje de ida y vuelta Cámara de 1.º con manutencion dias de navegacion 150 pesetas.

Idem de 2.º 120 pesetas.

NOTA.—Los seis dias que permanecerá el vapor en el puerto podrán los pasajeros utilizar sus respectivos camarotes y comer á bordo si les convinieren arregladamente á las tarifas económicas que rejirán.

OTRA.—A fin de que la Empresa pueda disponer con toda la antelacion posible, suplica á los Sres pasajeros se suscriban desde luego para resolver en definitiva. Palma 16 Marzo 1893. Por la I. M.—El vocal de turno.—M. Aguiló.

Tomates de Valdemosa DE SUPERIOR CALIDAD

Se venden á los precios siguientes: A 0'20 céntimos lata.

A 0'25 idem y á peseta los 5 kilos para fondas y casas de comida.

Pimientos dulces, marrones á 0'35 lata y á 0'45 céntimos los mayores.

Calle de San Miguel núm. 29.

Ventas

Ultimos dias de la venta de moviliario de casa, y ropas de Señora, en la calle de S. Miguel núm. 102, piso 2.º izquierda, con rebaja de precios.

DON GUILLERMO SERRA

Y BENNASAR

Médico especialista en partos y enfermedades de la mujer, Laureado por la Sociedad Ginecológica española y por el Instituto Médico Valenciano

Ha vuelto á fijar su residencia en esta capital, calle del Sol n.º 38 2.º

Colcultas de 11 á 1 y de 6 á 7.

Aviso

En la carnicería nueva de la calle de Santo Domingo n.º 15, hallarán tanto de dia como de noche carne de primera clase á 1 pta. 88 céntos, kgs.

En la calle de los Olmos

núm. 46 se vende todos los utensilios necesarios para montar un café ó cafetin, como tambien una porcion de barriles de diferente capacidad.

Ferro-Carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1892 al 31 de Marzo de 1893.

De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7'00 m. 2'45 y 3'30 (mixto) t.

De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5'45 t.

De La Puebla á Palma.—A las 7'25 m. y 5'25 t.

De Manacor á La Puebla.—A las 7 m. y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor.—A las 7'25 m. 2'45 y 5'25 (mixto) t.

Tren periódico: Los dias de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde.

Palma 30 de Setiembre de 1892.—El Director General, Guillermo Moragues.

Se alquila una casa

botiga de gran capacidad apropiada por algun establecimiento ó industria con corral y dependencias cinco cuartos dormitorios terrado y agua en abundancia Olmos 107.

Informarán en la tienda del lado izquierdo número 105, ó calle de Jaime, II número 20 piso 1.º

Se vende

En 500 pesetas un carrite en buen uso con caballo y arreos.

Atarazanas 5.

Alquileres

Un segundo piso esta dotado de agua de peso calle de la Boqueria número 14 en el principal informaran.